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Безвизовый режим – это реально

Многие согласятся, что оформление визы – это не 
самое приятное занятие, хотя бы потому, что на него 
уходит немало денег, времени, а порой – и нервов.

Часто белорусы думают, что безвизовый режим 
с Евросоюзом – недостижимая мечта романтиков. 
Однако это не так. Знаете ли вы, что технически 
Беларусь почти полностью готова к переходу 
к безвизовому режиму со странами Шенген-
ской зоны? И единственное, что необходимо 
– политическая воля и желание договориться 
с Брюсселем. Такая возможность черным по 
белому прописана  в документах «Восточного 
партнерства» – программе Евросоюза, в которую 
входит и Беларусь.

Визы – это бюрократический пережиток ХХ в., 

который рано или поздно канет в лету. Визовый 
режим мешает контактам между людьми, легаль-
ному бизнесу, путешествиям, торговле, а вот как 
средство борьбы с контрабандой, миграцией и 
преступностью виза себя не оправдала.

Чего стоят только одни очереди у посольств 
и бесконечные процедуры и документы, теле-
фонные номера, по которым часто никто не 
отвечает, правила, которые все время меняются. 
В них порой тяжело разобраться даже самим 
сотрудникам консульских отделов. А что делать 
простому человеку из провинции или со слабым 
здоровьем, который всего лишь хочет навестить 
близких, живущих по ту сторону границы? А что 
если и родственники не могут приехать из-за 

нехватки времени на простаивание в очереди 
у белорусского посольства? Так рушатся семьи, 
человеческие контакты, а иногда – и судьбы. И 
кому это нужно, никто не может объяснить.

Этот номер «Нашего дома» полностью по-
священ проблеме визовой изоляции и самоизо-
ляции Беларуси от стран Европы. Что делать с 
«визовым занавесом», как преодолеть проблему 
визового режима, чтобы белорусы могли бывать 
в Европе и там «людзьмі звацца» и что для этого 
может сделать каждый гражданин нашей стра-
ны – мы попытаемся ответить вместе с вами со-
вместно с общественной кампанией «В Беларусь 
и Европу – БЕЗ ВИЗЫ!».

Алесь Бенкевич

«наш Дом» –  
в коалиции  
«Без визы!»
Гражданская кампания 
«Наш Дом» вместе 
с единомышленниками 
по всей Беларуси 
и за рубежом 
решила активно включиться 
в продвижение
идеи безвизового режима
между нашей страной 
и Европейским Союзом. 

«Мы, как и многие другие граждане Беларуси, устали от 
того, что не можем, как нормальные европейцы, путеше-
ствовать по своему континенту. Очереди в посольствах, 
необъяснимо сложная и дорогая процедура подачи 
документов, необоснованные отказы в выдаче виз – вся 
эта система негуманна и нелогична, особенно в наше 
время, когда барьеры между государствами стираются и 
люди нуждаются в качественно новом уровне общения, 
не отягощенном бюрократическими проволочками», 
– утверждает лидер кампании «Наш Дом» Ольга Карач. 

Совместно с другими гражданскими инициативами и 
организациями Беларуси «Наш Дом» создал обществен-
ную коалицию «В Беларусь и Европу – БЕЗ ВИЗЫ!», кото-
рая будет добиваться от властей Евросоюза и Беларуси 
более активных действий по устранению искуственных 
барьеров, разделяющих нас, людей. Методы действия – 
сборы подписей, публичные заявления, мероприятия по 
привлечению внимания к проблеме и предоставлению 
непредвзятой информации о визовом режиме. Хотите 
присоединиться и помочь кампании? 

Пишите: info@nash-dom.info. 
Игорь Самосейка

ирланДия  
и израиль – 
Ближе 
О политике «открытости» 
в отношении граждан 
Беларуси заявляют 
многие страны Европы. 
Но немногие пошли 
на конкретные шаги. 

Страны Шенгенского соглашения – а это почти все 
страны Европейского Союза плюс Швейцария, Нор-
вегия и Исландия – пока наиболее неповоротливы в 
упрощении визовых процедур. Единицы из них – на-
пример, Польша, Литва, Латвия – хотя бы отменили 
сбор за национальные долгосрочные визы. Да и то, это 
чисто символическая мера, не отражающаяся на полу-
чении обычных краткосрочных виз. В Западной Европе 
только два государства – Великобритания и Ирландия 
– не входят в единую зону «Шенгена», поэтому для 
поездок в эти страны нужна отдельная виза. С 1 июля 
Ирландия ввела упрощенный порядок въезда на свою 
территорию, в т.ч. для белорусов. Правда, изменения 
коснутся лишь тех, кто имеет британскую визу – такие 
лица смогут в соседнюю Ирландию ехать без визы. 

На более радикальный шаг собирается пойти Из-
раиль, заинтересованный в белорусских туристах – 
там планируют вообще отменить визы для граждан 
«синеокой республики». 

Как видим, подвижки есть, но пока небольшие и 
слишком далеко. Чтобы белорусы действительно 
смогли чаще себя почувствовать гражданами мира, 
свободного от границ, нужны серьезные сдвиги на 
уровне Евросоюза, т.к. в него входят ближайшие за-
падные соседи Беларуси. 

Влада Давыдова

  Задумывались ли вы когда-нибудь, как было бы удобно Беларуси иметь 
 безвизовый режим со странами Евросоюза? Захотелось, и в любой день, без излишней

   суеты и предварительного мытарства по агентствам/ посольствам / консульствам 
 садишься в автомобиль, автобус или на поезд и поехал – 

 хоть в Вильнюс, хоть в Берлин, хоть в Париж. Был бы паспорт.
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Судя по заявлениям министра иностранных 
дел Сергея Мартынова, дело обстоит именно так. 
«В повестку дня наших отношений с Евросоюзом 
цель безвизового передвижения в двустороннем 
порядке пока не включена,» – заявил С.Мартынов 
еще в июне в ходе пресс-конференции в Москве. 

Странно. Белорусы – лидеры во всем мире (!) 
по количеству выдаваемых шенгенских виз на 
душу населения. В то время, как люди впустую 
отстаивают очереди у посольств под летним солн-
цем, тратят свои кровные и мучаются с визовыми 
формальностями, а большинство – только мечтает 
съездить куда-нибудь в страну Евросоюза, пред-
ставитель нашего правительства громогласно 
заявляет на весь мир, что безвизовый режим с 
Евросоюзом для нас – не приоритет. 

Почему тогда мы должны рассчитывать, что 
Европа будет улучшать условия для поездок бело-
русов, если власти говорят, что это нам не нужно? 
Да и впускать сюда иностранцев тоже не спешат 
– мол, зачем нам западные туристы с их деньгами? 

Еще более странно, что это заявление глава бе-
лорусской дипломатии сделал в Москве – столице 
страны, которая медленно, но верно продвигается 
к реализации идеи о безвизовом режиме? Неуже-
ли Беларусь хочет стать «визовым островом» – рос-
сияне по Европе будут ездить без виз, а белорусы 
стараниями властей, вернее, из-за отсутствия их 
стараний, так и останутся в роли «прокаженных»?

Тем более странно, что еще полгода назад в 
Астане руководитель страны Александр Лукашен-
ко вполне конкретно выступил за отмену визовых 
ограничений между Западом и всем постсовет-
ским пространством. Получается, что нынешняя 
позиция министра иностранных дел идет вразрез 

с позицией Президента, т.к. без отмены визового 
режима между Беларусью и ЕС безвизовый режим 
на пространстве ОБСЕ невозможен. Или власти за 
полгода передумали? Так или иначе, договориться 
с партнером нелегко, если вчера говоришь одно, 
а сегодня – другое. 

Что обнадеживает в заявлении С.Мартынова 
– слово «пока». Т.е. пока что беспрепятственные 
поездки за границу для нас, мол, неактуальны, но 
в перспективе возможны. Что ж, если Беларусь, как 
планируется, в этом году хотя бы подпишет Согла-

шение об упрощенном визовом режиме с Шенген-
ской зоной, то это будет уже маленький, но шажок 
в нужном направлении. А если наши дипломаты 
будут прилагать последовательные усилия, то рано 
или поздно можно будет радоваться безвизовым 
путешествиям за границу. В этом смысле белорусы 
могут ни в чем не отставать от украинцев: ведь 
официальный Киев не только добился того, что 
украинцы платят меньше, но и ведет переговоры не 
об упрощении, а о полной отмене визовых преград.

Игорь Самосейка

Уважаемые читатели, про визы в нашем обществе существует ряд 
самых разнообразных мифов и ошибочных убеждений. Также существует 
ряд вопросов, на которые власти Беларуси не могут дать конкретных ответов, 
и тем порождают новые вопросы. 

В этом разделе предлагаем рассмотреть некоторые из них 
и с помощью экспертов убедиться, что визовый режим – это всего лишь 
довольно неудачное изобретение человека, 
которое усилиями человека же 
можно искоренить и тем самым облегчить общение между людьми, странами, 
народами и культурами. Беларусь тоже может стать другой страной, 
если ее западные рубежи перестанут охраняться 
бессмысленным «визовым занавесом». 

властям Беларуси не нужен Безвизовый режим?

Барьер 60 евро 
Нередко приходится 
слышать возмущение: 
почему белорусы должны 
за шенгенскую визу 
платить 60 евро, 
а россияне и украинцы 
– только 35? 
Дискриминация?

Тезис о том, что «в Европе нас не любят и не ждут», 
к сожалению, нам поколениями вбивали в голову. Од-
нако опыт других стран показывает: в единой Европе 
всех ждут настолько, насколько они сами готовы с ней 
сближаться. Естественно, в Евросоюзе хватает своих 
внутренних проблем, и Беларусь для него – не главный 
приоритет.  Поэтому, к примеру, если страна сама не 
предложит безвизовый режим, то и не получит его. 
Предложить также нужно уметь грамотно – громких 
заявлений с высоких трибун недостаточно.

В неоправданно высокой стоимости виз можно обви-
нять и ЕС, и белорусские власти. Киеву и Москве удалось 
своевременно договориться с Брюсселем и подписать 
Соглашение  об упрощении визового режима – поэтому 
граждане этих стран платят за визу меньше. Минск пред-
почел «отсидеться» – оттого цену в 60 евро за равноду-
шие властей платят обычные белорусские граждане. Но 
все-таки есть основания надеяться, что соответствующее 
соглашение в этом году подпишет и Беларусь.

Алесь Бенкевич

как уБеДить 
евросоюз?
Да, Евросоюз пока опасается
нас, людей из «последней 
диктатуры Европы». 
Та же Литва десять раз 
подумала, прежде чем 
приоткрыла границу 
для населения 
приграничных районов. 
И пока неясно, когда на деле
начнет работать движение 
в 50-километровой зоне 
без виз по специальным 
долгосрочным пропускам.

 Что уж говорить про граждан стран Западной Европы, 
для которых Беларусь благодаря железному занавесу, 
стала terra incognita. Неудивительно, что европейцы 
берегут «свою территорию» от нас, чужаков. Но во вре-
мена глобализации, стирания границ, отхода от методов 
«Холодной войны» отгораживаться друг от друга колю-
чей проволокой как-то глупо. Наша задача – убедить 
Евросоюз, что белорусы – не те люди, от которых следует 
отгораживаться. Не нужно ничего выпрашивать – до-
статочно путем цивилизованного диалога убедить, что 
существующая система визового «фильтра» не имеет под 
собой оснований и не служит никакой разумной цели, а 
попросту является напрасной тратой времени и усилий.

Также не стоит молчать. Следует разъяснять, какой 
вред имиджу Евросоюза и «европейским ценностям» 
наносит функционирование существующей на дан-
ный момент системы и далеко не самые демократич-
ные порядки  в дипломатических представительствах 
западных стран. Европейцы – люди, которые способ-
ны услышать аргументы, если их кто-то озвучивает.

Юрий Кишкель

к а п л я  к а м е н ь  т о ч и т

Этот шаг властей нужно поддержать, но также 
необходимо видеть дальнейшую перспективу – 
безвизовое передвижение, которое при нынеш-
них отношениях с Евросоюзом является очень 
амбициозной, но в долгосрочной перспективе 
– вполне достижимой целью.  

После подписания Соглашения об упрощении 
система выдачи виз существенно не меняется – 
остается та же атмосфера в посольствах и возле 
них, требуется подача почти тех же самых доку-
ментов, а также других, которые подтверждают 
право на льготу, для большинства же граждан не 
меняется почти ничего. Исключения и «особые 
категории» все равно не охватят большинства 
граждан, которым также необходима свобода 
передвижения.

Безусловно, современные технологии, мягко 

говоря, ставят под сомнение вопрос целесообраз-
ности поездки в посольство/ консульство/ личного 
присутствия/ отстаивания очередей и заполнения 
документов вручную. Визовый режим не казался 
бы людям таким одиозным пережитком, если бы 
проверка лиц на въезд осуществлялась не исходя 
из «презумпции виновности» каждого туриста, а 
наоборот, – путем отсеивания «персон нон-грата» 
на границе через электронную систему подачи 
заявки (благо, уже существуют и электронные 
базы данных, и соответствующая аппаратура у 
пограничников).

Однако и электронная виза вряд ли является 
решением, потому как может стать непреодолимым 
барьером для людей пожилого возраста, или совре-
менным «железным занавесом»  в случае, если отказы 
в выдаче виз обезличенной электронной системой 

приобретут массовый характер. Хамить компьютер, 
конечно, не будет, но техника может дать не меньше 
сбоев, чем сотрудники посольств, – и пожаловаться 
на несправедливость станет еще тяжелее.

Поэтому лучшим выходом представляется пол-
ная отмена визового режима для кратковременных 
туристических, частных и деловых поездок между 
Беларусью и ЕС. К сожалению, с условием сохране-
ния проверок на границе (В Шенгенскую зону Бела-
русь пока точно никто принимать не собирается). 
Для достижения безвизового режима нужно будет 
постараться нам всем, чтобы государство ощутило 
поддержку и внимание гражданского общества в 
этом общем деле, актуальном и для сторонников 
власти, и для оппозиции. На достижение этой цели 
и направлена кампания «Без визы!»

Влада Давыдова

На пути к безвизвому режиму Беларуси предстоит преодолеть ряд промежуточных стадий.
На данном этапе главная задача – 
подписание Соглашения об упрощенном визовом режиме (Visa Facilitation Agreement), 
в результате которого стоимость Шенгенской въездной визы 
для белорусских граждан будет снижена с 60 до 35 евро. 
Еще в этом году между Беларусью и Евросоюзом 
должны начаться переговоры по этому соглашению.  

Логотип акции  за снижение  
тарифов на визы для белорусов 

Офиса за демократическую Беларусь  
в Брюсселе
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виза и  
утечка мозгов 

Отмена визового режима
многими связывается 

с ростом 
нелегальной миграции. 

С другой стороны, многие
факты говорят о том, 

что эти процессы 
необязательно связаны. 

Как показывают украинские исследователи, волны 
эмиграции из страны совпали со стадиями экономиче-
ского цикла, а не визовыми облегчениями. Миграцию 
даже виза не остановит. Но при жестком визовом 
режиме она носит скорее нелегальный и длительный 
характер, при безвизовым – легальный и более кра-
тковременный, потому что люди получают возмож-
ность легально возвращаться домой. Таким образом, 
визовый занавес становится стеной, которая не оста-
навливает наплыв мигрантов, но сдерживает их отток 
и содействует закрытости эмигрантских сообществ.

В Беларуси безвизовый режим может повлиять на 
утечку кадров, особенно молодых и квалифицирован-
ных. Однако «утечка мозгов» имеет место и сегодня, 
только в случае отмены визовых барьеров на западной 
границе те, кому не сидится в Беларуси, смогут свободно 
выбрать вектор эмиграции. Визы неэффективны в сдер-
живании тех, кто хочет уехать, а вот отсутствие визовых 
ограничений может улучшить мобильность не только в 
направлении «Беларусь-Запад», но и в обратном.

Поэтому стоит еще раз подчеркнуть: отмена ви-
зового режима не означает либерализации рынка 
труда или миграционной политики ЕС. Разговор 
идет об упрощении кратковременных поездок с 
целью осуществления туризма, стажировок и т.д., а 
с нелегальной миграцией бороться должны органы 
миграции, а не дипломаты.

Алесь Бенкевич

м ы  н е  д и к и е !

Безвизовый 
режим – не 

утопия ли это?
Нет, 

и это понимают 
все больше людей и в ЕС, 

и в Беларуси. 

Однако десятилетия существования «железного 
занавеса» продолжают делать свое и сейчас, через 
20 лет после распада СССР. «Границы в голове» по-
прежнему являются важным препятствием.  Тем не 
менее, про уничтожение визовых барьеров говорят 
как власти Брюсселя и отдельных стран ЕС, так и Бе-
ларуси, Украины, и даже России. Европа без визовых 
границ может стать реальностью.

Существуют не только заявления – безвизовая 
перспектива заложена в документы «Восточного 
партнерства». Таким образом, Брюссель официально 
признал, что теперь поднятие визового занавеса для 
Беларуси – дело времени. С технической точки зре-
ния на этом пути осталось не так уж и много преград: 
Беларусь готовится ввести биометрические паспорта, 
ратифицировано большинство соответствующих 
конвенций, в нынешнем году должны начаться перего-
воры по соглашению об упрощении визового режима. 
Однако подножку может подставить нестабильность 
политических отношений Минска с Западом – в случае 
любого ухудшения возможен «откат».

Поэтому гражданам важно продемонстрировать, 
что независимо от отношений с властями, переход 
к свободному передвижению в интересах людей по 
обе стороны границы. Необходимо, чтобы процесс 
продвижения идеи безвизовых путешествий стал 
необратимым.

Ирина Бондарева

Одним из наибольших препятствий для безвизо-
вого движения является боязнь жителей стран ЕС 
перед наплывом «чужих». Даже не ксенофобы при-
водят в качестве аргументов ряд нерешенных в со-
седних странах проблем, которые могут угрожать 
европейскому благополучию. Подобные опасения 
имеют права на существование,  но вряд ли их 
можно отнести на счет Беларуси, и не только пото-
му, что «мы беларусы – мірныя людзі». Наша страна 
не замечена в поддержке терроризма, не славится 
и разгулом криминала. Беларусь – небольшая по 
европейским меркам страна с образованным и 
законопослушным населением, у которой есть что 

предложить объединенной Европе.
А вот контрабанда – это проблема, которую с по-

мощью визы не решить. Особенно организованная 
контрабанда, верховоды которой не имеют про-
блем с получением виз и даже перевозом запре-
щенных товаров поездами или «фурами». Дело в 
том, что визовая система не только не гуманная, но 
еще и создает условия для коррупции. Нелегаль-
ная торговля в приграничной зоне, к сожалению, 
процветает и сейчас, и тут визовый режим заре-
комендовал себя как большое препятствие  для 
законопослушных граждан, и в то же время как 
«плевую» ловушку для контрабандистов.

Поэтому не стоит рассчитывать, что виза и 
дипломаты решат проблему, которой должны 
заниматься таможенные и правоохранительные 
органы. Это, в частности, ярко демонстрирует при-
мер Польши, где, по оценкам  властей, в том числе 
и Министерства внутренних дел, визовый режим 
целиком не оправдал себя как средство борьбы 
с нежелательной миграцией и преступностью. 
Поэтому Польша наиболее активно проводит 
политику упрощения визового режима для бело-
русов, даже несмотря на то, что сама Беларусь пока 
официально к этому не стремится.

Юрий Кишкель

Чтобы белорусы, также как, скажем, соседние поляки, латыши 
или литовцы, могли в любой момент решить – да и отправиться по 
делам или в отпуск в Амстердам, Рим, Берлин или в ту же Прибалтику, 
еще придется приложить немалые усилия. С учетом того, что власти 
страны пока не чувствуют, насколько граждане Беларуси заинтере-
сованы в свободе передвижения, эта ответственность ложится на 
нас – обычных граждан. В конце концов, ни власть, ни заграница не 
могут не считаться с мнением активных граждан. 

Чтобы вывести страну из «гетто», откуда въезд в «цивили-
зованный мир» – только по пропускам, необходима позиция 
гражданского общества – нас, простых людей, граждан Беларуси, 
которые желают добра своей стране. Нашу волю должны услышать 
и европейские структуры, и главное – власти нашей же страны. Для 
них это станет веским аргументом и стимулом для действия. Чтобы 
быстрее достичь этой цели, важна позиция каждого гражданина. 
Поэтому мы организуем сбор подписей за скорейшее продвиже-
ние Беларуси к безвизовому режиму с Европой.

#

ОБРАЩЕНИЕ
 В Совет Министров Республики Беларусь (220010, г. Минск, ул. Советская, 11)
 В Администрацию Президента Республики Беларусь (220016, г. Минск, ул. К. Маркса, 38)

Мы, граждане Республики Беларусь, призываем принять скорейшие меры по отмене виз для граждан госу-
дарств-членов Европейского Союза, что приведет к упрощению межчеловеческих, деловых, культурных и 
прочих связей между нашей страной и другими государствами Европы, на данный момент отделяемыми от 
Беларуси визовым режимом.

Мы считаем, что визовый режим между Беларусью и странами Европейского Союза является серьезным и 
неоправданным препятствием в развитии контактов между людьми и досадным пережитком прошлого. По-
этому власти Беларуси, по нашему убеждению, должны предпринимать все действия, направленные на снятие 
визовых барьеров между сторонами, тем более в свете недавнего решения Совета ЕС о заключении с нашей 
страной договора об упрощении визового режима.

Призываем Правительство Республики Беларусь:

— отменить визовый режим и систему регистрации для граждан иностранных государств, в первую очередь 
граждан Европейского Союза, желающих прибыть в Беларусь. Облегчение условий прибытия в Беларусь для 
иностранных туристов может принести стране выгоду, несравнимую с доходами от «торговли визами», в виде 
бюджетных поступлений от туризма, рабочих мест и инвестиций, а также большей известности страны за рубе-
жом. Это также будет воспринято как жест доброй воли и стимул для зарубежных государств к встречным шагам;

— начать переговоры с Европейским Союзом об упрощении визового режима для граждан Республики 
Беларусь. Подписание Соглашений об упрощенном визовом режиме и реадмиссии повлияет на упрощение 
процедур выдачи шенгенских виз и снижение их стоимости для граждан Беларуси, что интенсифицирует обмен 
и увеличит количество контактов между гражданами Беларуси и ЕС.

Как граждане своей страны, мы заинтересованы в действиях властей Беларуси, направленных на обеспечение 
свободы передвижения для своих граждан и преодоление «визового занавеса».

поДпишитесь за то,  
чтоБы Беларусь  
перестала Быть  
европейским «гетто»
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Сябры! 
Калі вы хочаце ўнесці ўклад у барацьбу з візавым рэжымам 
і падтрымаць людзей, якія ўжо гэтым займаюцца – 
удзельнічайце ў нашым фотаконкурсе. Дасылайце свае фотаздымкі, 
у якіх у арыгінальнай і прывабнай форме мусіць адлюстроўвацца 
ідэя скасавання візаў паміж Беларуссю і іншымі краінамі, 
на адрас info@nash-dom.info (з адзнакай – “На фотаконкурс”) 
да 1 кастрычніка гэтага года (01.10.2011). 

Пераможца конкурсу атрымае прыз ад кампаніі “Наш Дом”.  
Вось некаторыя работы, якія атрымаліся ў ходзе антывізавай фотаакцыі 
літоўскага партнёра кааліцыі “БЕЗ ВІЗЫ!” – 
віленскай арганізацыі Belarus Watch. 

чыноунiкi 
разважаюць,  
як прываБiць 
замежных 
турыстау
Міністэрства 
спорту і турызму Беларусі 
накіравала на разгляд Ураду
прапановы па спрашчэнні
візавага рэжыму 
для замежных турыстаў. 

Пра гэта БЕЛТА паведаміў дырэктар дэпартаменту 
па турызме Міністэрства спорту і турызму Вадзім 
Кармазін. «Пасля ўхвалення прапаноў урадам, 
яны накіруюцца на разгляд кіраўніка дзяржавы», – 
распавёў ён.

У якасці прапанаваных Мінспортам варыянтаў 
значацца зніжэнне кошту візаў, адмена тарыфу за 
тэрміновасць нават да поўнай адмены консульскіх 
збораў, адзначыў В. Кармазін. Візавы рэжым мярку-
ецца спрасціць з краінамі, грамадзяне якіх часцей 
за ўсё наведваюць Беларусь у турыстычных мэтах.

ПАчуЮць ЗАКЛіК гРАМАДСКАСці?
Спрасціць візавы рэжым для замежнікаў Мінспорту 

жадае ўжо даўно. Аднак да канкрэтных спраў пакуль 
не даходзіла – мабыць, іншым дзяржаўным структу-
рам візавы рэжым дагэтуль не здаецца праблемай. 

Грамадскасць Беларусі таксама выступае супраць 
візавага рэжыму. Грамадская кааліцыя “БЕЗ ВІЗЫ!”, 
у склад якой уваходзіць і кампанія “Наш Дом”, ужо 
заклікала ўлады Беларусі зрабіць першы крок. 

Каб грамадскасць не маўчала, просяць і самі 
чыноўнікі, якія выступаюць за спрашчэнне ўмоваў 
для турызму. У прыватнасці, падчас турыстычнага 
форуму, што адбываўся ў Мінску на пачатку красавіка, 
прадстаўнікі кааліцыі “БЕЗ ВІЗЫ!” пыталі ў кіраўніка 
дэпартаменту па турызме В.Кармазіна, што канкрэтна 
трэба зрабіць, каб працэс зрушыў з мёртвай кропкі.

У адказ яны пачулі, што ўрад трэба падштур-
хоўваць да рашэння. Для гэтага чыноўнік параіў 
накіроўваць калектыўныя звароты на імя ўладаў, 
што кааліцыя і зрабіла. 

БЕЛАРуСь САМА ВыйгРАЕ
Па прагнозах Мінспорту, аднаразовыя страты ад 

нявыплаты консульскага збору будуць кампенсавац-
ца паступленнямі ад выдаткаў замежных турыстаў 
на паслугі і тавары. «Акрамя гэтага, у краіне будуць 
створаныя дадатковыя працоўныя месцы. Пры гэтым 
наяўнасць візавага рэжыму значна зніжае канкурэн-
таздольнасць турыстычнага прадукту і з’яўляецца 
дадатковым стымулам выбару іншай краіны для 
падарожжа», – лічыць В. Кармазін.

Прыхільнікі хаця б частковага “прыадкрыцця” візавай 
заслоны ёсць і ў Кабінеце міністраў – у прыватнасці, 
віцэ-прэм’ер Анатоль Тозік ужо не раз агучваў пазіцыю, 
што ў візавым пытанні Беларусі варта “разняволіцца”. 

«Калі гэта выгадна нам, то чаму мы не можам ў 
аднабаковым парадку знізіць або скасаваць візавы 
рэжым для грамадзян той або іншай краіны?» – сказаў 
віцэ-прем’ер Беларусі Тозік у інтэрв’ю “Народнай 
газеце” ў маі. Аднак пакуль уладам чагосьці не хапае, 
каб зрабіць рашучы крок. 

СцяжыНКА ЗАРАСтАЕ
Пакуль урад толькі будуе планы і не чуе па зіцыю 

грамадзян ды сваіх жа чыноўнікаў ад турызму, Бе-
ларусь не толькі не набывае папулярнасць сярод 
замежных падарожнікаў – наадварот, нават тыя, 
хто ведаюць пра існаванне Беларусі, перастаюць 
сюды ездзіць. 

Паводле Мінспорту, праз візавы рэжым коль-
касць замежных турыстаў у Беларусі скарацілася. 
Так, у 2007 годзе з краін Еўрасаюза прыехала амаль 
47 тыс. турыстаў, тады як у 2009 годзе – амаль 
удвая менш. Павелічэнне консульскага збору для 
грамадзян Літвы з 5 да 25 еўра прывяло да падзення 
колькасці літоўскіх турыстаў у Беларусі з 2007 па 
2009 год больш як у 3 разы – з 9,3 тыс. да 2,98 тыс. 
чалавек.

У цэлым колькасць выдадзеных грамадзянам 
краін Еўрасаюза, Японіі і ЗША візаў для ўезду на тэ-
рыторыю Беларусі скарацілася з каля 463 тысяч у 
2008 годзе да 388 тысяч у 2009 годзе. Акрамя таго, 
консульскі збор ад выдадзеных віз у 2009 годзе 
склаў 22,4 мільёна даляраў, тады як у 2008 годзе – 
29,8 мільёна.

Вадзім Вілейта
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Фотаконкурс «наш Дом» – за Бязвiзавы рэжым!»
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